

## Secretaría Ejecutiva

Nace Ana Roqué, activista, independentista, promotora de los derechos de las mujeres, escritora y educadora puertorriqueña

18 de abril de 1853



na Roqué rompió los estereotipos y roles de género de su época, ya que fue pionera en diferentes áreas en la historia de Puerto Rico: fue la primera astrónoma y periodista; fue también la primera mujer en obtener un doctorado honoris causa en la Universidad de Puerto Rico; fue la primera boricua en entrar al Ateneo Puertorriqueño y la Biblioteca pública. Asimismo, fundó varias asociaciones en defensa de los intereses de las mujeres.

"En un contexto de importantes debates en torno al rol de las mujeres en la sociedad (...) las publicaciones periódicas fundadas y dirigidas por mujeres constituyeron un espacio fundamental para instalar en el espacio público puertorriqueño los argumentos feministas a favor del derecho a elegir y también a ser electas."

Lucía Stecher y Natalia Cisterna

Nació en Aguadilla, Puerto Rico, el 18 de abril de 1853. Fue una prolífica educadora, escritora, líder sufragista y científica; fundó la primera organización de sufragio femenino de su país, la Liga Feminista Puertorriqueña, en 1917. Conocida como "Flor del Valle" debido a su trabajo en



## Secretaría Ejecutiva

botánica, se esforzó por fomentar oportunidades educativas y los derechos políticos para las mujeres de esa nación caribeña.<sup>1</sup>

Su madre, una maestra, le enseñó a escribir y le inculcó el gusto por el aprendizaje. Cuando falleció su madre, su papá la inscribió en una escuela privada a los siete años, ahí estudió a un ritmo dos veces superior al de sus compañeros; se graduó a los nueve años. Es por ello que con tan solo 11 años se convirtió en asistente de maestra y a los 13 abrió su propia escuela desde casa. Ella escribió el libro de texto de geografía que utilizaba en sus clases, el cual se convirtió en un documento de referencia para las escuelas locales.

En 1872 se casó con Luis Duprey, un terrateniente esclavista. Como condición para su matrimonio, Roqué exigió que se le permitiera educar a las personas esclavizadas y que estas no fueran obligadas a inclinarse ante sus amos (la esclavitud fue abolida en Puerto Rico al año siguiente).

En 1917 participó en la creación de La Liga Femínea, considerada la primera organización de mujeres con fines políticos en Puerto Rico.<sup>2</sup> La Liga se transformó, en 1921, en la Liga Social Sufragista, y comenzó a abogar por los derechos civiles y políticos de las mujeres –más allá del sufragio universal–, como el derecho a desempeñar cargos públicos; por otro lado, deseaba lograr una mayor igualdad política; afirmaba que la experiencia de las mujeres en el cuidado del hogar y los niños era efectiva para ejercer autoridad en temas relacionados con la juventud, la salud, la pobreza y la educación.<sup>3</sup>

Además de lo anterior, Ana fue fundadora de varios periódicos que impulsaron el progreso y la emancipación política de las mujeres: *La Mujer* (1893), *La Evolución* (1902), *La Mujer del Siglo XX* (1917), *Álbum Puertorriqueño* (1918) y *Heraldo de la Mujer* (1920).<sup>4</sup>

Ana Roqué, tras dedicar su vida a la lucha por la igualdad de género en Puerto Rico, falleció en Río Piedra en 1933, a los 80 años de edad.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> https://bit.ly/3Sze03G

https://bit.ly/3Y5AZob

<sup>3</sup> https://bit.ly/3Sze03C

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> https://bit.ly/3ly1RYd